



***CHEMIN DE CROIX DANS
L'ESPRIT DE LAUDATO SI
PRENDRE SOIN DE LA MAISON
COMMUNE***

2020

Villa Pamphili, Rome

Parrainé par la Commission JPIC de l

USG-UISG

Extrait de "An Environmental Stations of the Cross" (publié au Canada par Green Church : www.GreenChurch.ca) Le texte original a été préparé par Felix Mushobozi, CPPS et Pat Dorobek, SND, et a été inspiré par Laudato Sí. L'itinéraire de la Villa Pamphili a été tracé par les promoteurs de JPIC, en mettant particulièrement l'accent sur le rôle des femmes.

LE CHEMIN DE CROIX DANS L'ESPRIT DE LAUDATO OUI

Introduction

Aujourd'hui, nous nous réunissons pour participer au Chemin de croix, conscients que même si nous avons beaucoup à célébrer dans notre vie de foi, il y a aussi beaucoup à déplorer. La commémoration de la Passion du Christ est une occasion que nous avons chaque année de nous souvenir des nombreuses fois où nous avons rompu notre alliance avec Dieu, en agissant de manière égoïste et en cherchant à asseoir notre propre pouvoir au détriment du bien-être non seulement des autres personnes mais de toute la création. Une occasion de reconnaître que nous avons négligé notre responsabilité en tant qu'intendants et amoureux de la création de Dieu. Le pape François rappelle que "si l'être humain ne retrouve pas sa vraie place, il se méprend et finit par contredire sa propre réalité" (Cf. LS 115). Alors que nous commémorons le chemin du Christ vers la crucifixion, en suivant les réflexions du pape François dans *Laudato Si'*, nous reconnaitrons à chaque station les principales ruptures de notre alliance avec toute la famille de la création de Dieu. Nous allons permettre aux arbres, aux plantes, aux rochers, au sol, à l'eau, aux oiseaux et au vent de nous apprendre quelque chose sur ces relations brisées. A chaque station, nous demanderons à être guéris des terribles fissures qui se sont ouvertes dans notre alliance avec Dieu et tout ce que Dieu a fait, pour que nous ayons le courage et la capacité d'être des agents de guérison et de soins pour notre maison commune. Nous faisons ce chemin en compagnie de notre sœur la Terre, dans un parc qui représente cette réalité qui est si importante pour nous. Dans une grande partie de notre chemin, nous évoquerons la mémoire de tant de femmes exceptionnelles qui ont témoigné courageusement de l'attention particulière qu'elles portaient à leurs frères et sœurs.

(En passant d'une station à l'autre, marchons dans un silence contemplatif, ou bien, chantons. Écoutons le vent, les oiseaux, la création de Dieu).

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour notre sœur, notre mère la terre, qui nous soutient et nous gouverne, et qui produit des fruits variés avec des fleurs et des herbes colorées.

PREMIÈRE STATION : Jésus est condamné à mort



Entouré d'un grand vide, sans personne à ses côtés. Seul, mais avec une idée claire de ce qu'il est et de ce qu'il veut. Maintenant, nous sommes à ses côtés.

Très tôt le matin, après avoir pris conseil avec les anciens, les scribes et tout le conseil, ils amenèrent

Jésus ligoté et le remirent à Pilate. Pilate lui demanda : "Es-tu le roi des Juifs ? Il a répondu : "C'est vous qui le dites. -Mc 15, 1-2 (Pause)

RÉFLÉCHISSONS À L'OPPRESSION ET À L'ABUS DE POUVOIR :

Nous ne sommes pas Dieu. La terre nous précède et nous a été donnée. Cela nous permet de répondre à une accusation portée contre la pensée judéo-chrétienne : il a été dit que, depuis le récit de la Genèse qui appelle à la "domination" sur la terre (cf. Gn 1, 28), l'exploitation sauvage de la nature serait encouragée en présentant une image de l'être humain comme dominant et destructeur. Ce n'est pas une interprétation correcte de la Bible telle que l'Eglise la conçoit. S'il est vrai que nous, les chrétiens, avons parfois mal interprété les Écritures, nous devons aujourd'hui rejeter fermement l'idée que, du fait d'être créé à l'image de Dieu et du commandement de dominer la terre, on peut déduire une domination absolue sur les autres créatures (LS 67). Le drame de l'immédiateté politique, soutenu également par les populations consuméristes, provoque la nécessité de produire de la croissance à court terme. Répondant à des intérêts électoraux, les gouvernements ne se risquent pas facilement à irriter la population avec des mesures qui pourraient affecter le niveau de consommation ou mettre en danger les investissements étrangers. La myopie de la logique du pouvoir empêche l'intégration d'un agenda environnemental aux vues larges dans l'agenda public des gouvernements. On oublie ainsi que le temps est supérieur à l'espace, que nous sommes toujours plus féconds lorsque nous nous préoccupons de générer des processus plutôt que de nous emparer des espaces de pouvoir (LS 178).

(Prenons une minute pour contempler en silence)

Guide : "Louange à toi, mon Seigneur, avec toutes tes créatures. Verse en nous la force de ton amour.

R. Puisse nous protéger la vie et la beauté. Loué sois Tu.

(En passant d'une station à l'autre, marchons dans un silence contemplatif, ou bien, chantons. Écoutons le vent, les oiseaux, la création de Dieu).

SECONDE STATION: Jésus prend la croix



Regardons le pont et ce qu'il y a en dessous. Un symbole des êtres humains recouvrant la terre d'asphalte. Ce type d'expansion humaine a contribué à l'extinction des créatures. Portons également nos propres croix qui apparaîtront au cours de ce chemin.

Lorsque Pilate entendit ces paroles, il envoya Jésus dehors et s'assit sur le siège du jugement. "Voici votre roi." Ils ont crié : "Dehors, dehors ! Crucifiez-le". Pilate leur dit

: "Crucifierai-je votre roi ?" Les grands prêtres répondirent : "Nous n'avons pas d'autre roi que César". Puis il le leur a remis pour être crucifié. Et lui, portant la croix, sortit au lieu dit du Calvaire. Jn 19,13, 14b, 15-17 (Pause)

AVANT L'EXTINCTION DES CRÉATURES, PRIONS :

Dieu de toute la création, change nos cœurs afin que nous fassions tous les efforts possibles pour protéger notre monde et sa riche diversité. Donne-nous des yeux capables de voir les étincelles de ta présence dans la grande variété des créatures. Nous savons que cela implique de profonds changements dans nos modes de vie, nos modèles de production et de consommation, et dans les structures de pouvoir qui régissent actuellement les sociétés. Change nos cœurs et donne-nous la motivation et l'audace nécessaires pour corriger les mauvais comportements et cultiver les habitudes de la "citoyenneté écologique". Aide-nous dans notre processus de transformation personnelle pour devenir de plus en plus à ton image et ressemblance. Donne-nous la capacité de cultiver des vertus solides qui nous permettent d'assumer un engagement écologique désintéressé par de petits gestes quotidiens qui déterminent de réels changements dans notre mode de vie. Que tout ce que nous faisons reflète une créativité généreuse et digne qui permette à chacun de donner le meilleur de ce qu'il est dans un acte d'amour pour Toi et Ta création (Cf. LS 5, 21).

(Prenons une minute pour contempler en silence)

Guide : "Louange à Toi, mon Seigneur, avec toutes Tes créatures. Verse en nous la force de ton amour.

R. Pussions-nous protéger la vie et la beauté. Loué sois-Tu.

(En passant d'une station à l'autre, marchons dans un silence contemplatif, ou bien, chantons. Écoutons le vent, les oiseaux, la création de Dieu).

TROISIÈME STATION: Jésus tombe pour la première fois



L'utilisation des combustibles fossiles et l'extinction de la biodiversité ont provoqué la destruction de l'environnement. Si nous sommes prudents, nous pouvons passer à des sources d'énergie alternatives.

Et pourtant, ce sont nos maux qu'il a portés et nos douleurs qu'il a endurées. Nous pensions qu'il était battu, blessé par Dieu et humilié. Il a été blessé pour nos transgressions, il a été meurtri pour nos iniquités. Il a supporté le châtement qui nous apporte la paix, et par ses meurtrissures nous sommes guéris.

RÉFLÉCHISSONS À L'EXTINCTION DE LA BIODIVERSITÉ :

Il ne suffit pas de penser aux différentes espèces uniquement comme des "ressources" exploitables possibles, en oubliant qu'elles ont une valeur en soi. Chaque année, des milliers d'espèces végétales et animales disparaissent que nous ne pourrions plus connaître, que nos enfants ne pourront plus voir, perdues à jamais. La grande majorité s'éteint pour des raisons liées à l'action humaine. A cause de nous, des milliers d'espèces ne rendront plus gloire à Dieu par leur existence, et ne pourront plus nous communiquer leur propre message. Nous n'en avons pas le droit (LS 33). Ces situations provoquent le gémissement de notre sœur la terre, qui rejoint le gémissement des abandonnés du monde. Son cri réclame de nous une autre orientation. Nous n'avons jamais maltraité et endommagé notre maison commune comme au cours des deux derniers siècles. Mais nous sommes appelés à être les instruments de Dieu le Père pour que notre planète soit ce dont il rêvait lorsqu'il l'a créée et qu'elle réponde à son projet de paix, de beauté et de plénitude. (LS 53).

(Prenons une minute pour contempler en silence)

Guide : "Louange à Toi, mon Seigneur, avec toutes Tes créatures. Verse en nous la force de ton amour.

R. Puissions-nous protéger la vie et la beauté. Loué sois Tu.

(En passant d'une station à l'autre, marchons dans un silence contemplatif, ou bien, chantons. Écoutons le vent, les oiseaux, la création de Dieu).

QUATRIÈME STATION : Jésus rencontre sa mère



Anne Frank, l'adolescente qui décrit dans un journal intime sa vie pendant la Seconde Guerre mondiale, est le symbole de tant de pauvres et de personnes souffrantes qui sont sous la protection et l'amour de la Mère de Jésus.

Siméon les bénit et dit à Marie, sa mère : "Regarde, cet enfant fera tomber ou se relever le peuple d'Israël. Ce sera un signe de contradiction, tandis qu'une épée transpercera ton âme. C'est ainsi, cependant, que les pensées intérieures des hommes se révéleront" Lc 2:34-35.

Vous tous qui passez sur chemin, regardez et voyez s'il y a une douleur comme celle qui me tourmente -Lamentations 1 :12 (Pause)

DEVANT LE CRI DE LA TERRE ET LE CRI DES PAUVRES, PRIONS :

Dieu de toute la création, rapproche-nous de Marie, notre Mère, qui a pris soin de Jésus et qui veille maintenant sur notre monde brisé avec une affection et un chagrin maternels. Tout comme son cœur transpercé a pleuré la mort de son Fils Jésus, elle pleure maintenant les souffrances des pauvres et des crucifiés, et les créatures de ce monde dévastées par le pouvoir humain. Elle garde dans son cœur toute la vie de Jésus (cf. Lc 2, 19, 51) et comprend maintenant le sens de toutes choses. Nous pouvons donc lui demander de nous faire regarder ce monde avec des yeux de sagesse. Donne-nous des oreilles pour entendre le cri de la terre et le cri des pauvres (cf. LS 49, 241).

(Prenons une minute pour contempler en silence)

Guide : "Louange à Toi, mon Seigneur, avec toutes Tes créatures. Verse en nous la force de ton amour.

R. Puisse-nous protéger la vie et la beauté. Loué sois-Tu.

(En passant d'une station à l'autre, marchons dans un silence contemplatif, ou bien, chantons. Écoutons le vent, les oiseaux, la création de Dieu).

CINQUIÈME STATION: Simon de Cyrène aide Jésus à porter la croix



Nous avons beaucoup à réfléchir sur notre relation avec Dieu, avec les autres et avec toute la création afin de nous aider mutuellement à nous rejoindre sur le chemin de nos croix et découvrir comment nous pouvons agir ensemble de manière décisive.

Et ils obligèrent un passant, Simon de Cyrène, qui revenait de la campagne, le père d'Alexandre et de Rufus, à porter sa croix-Mc 15, 21 (Pause)

RÉFLÉCHISSONS À NOTRE DÉCONNEXION DE LA TOILE DE LA CRÉATION :

Le défi urgent de la protection de notre maison commune inclut le souci d'unir toute la famille humaine dans la recherche d'un développement durable et intégral, car nous savons que les choses peuvent changer. Le Créateur ne nous abandonne pas, il ne revient jamais sur son projet d'amour, il ne regrette pas de nous avoir créés. L'humanité a encore la capacité de collaborer pour construire notre maison commune. (LS 13). Nous devons renforcer la prise de conscience que nous sommes une seule famille humaine. Il n'y a pas de frontières ni de barrières politiques ou sociales qui nous permettent de nous isoler, et il n'y a donc pas de place pour la mondialisation de l'indifférence. (LS 52).

(Prenons une minute pour contempler en silence)

Guide : « Louange à Toi, mon Seigneur, avec toutes Tes créatures. Verse en nous la force de ton amour.

R. Puissions-nous protéger la vie et la beauté. Loué sois-Tu.

(En passant d'une station à l'autre, marchons dans un silence contemplatif, ou bien, chantons. Écoutons le vent, les oiseaux, la création de Dieu).

SIXIÈME STATION : Véronique essuie le visage de Jésus



Dans cet espace ouvert, qui osera répondre à Jésus ?

"En vérité, je vous le dis, tout ce que vous avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait." -Mt 25,40 (Pause)

PRIONS SUR L'IMPORTANCE DE LA PRISE DE CONSCIENCE ET DE LA SOUFFRANCE PERSONNELLE :

Dieu de toute la création, notre but n'est pas de rassembler des informations ou de satisfaire notre curiosité, mais de prendre douloureusement conscience, d'oser transformer en souffrance personnelle ce qui arrive au monde, et ainsi de reconnaître la contribution que chacun peut apporter. Créés pour aimer, nous demandons que, du milieu de nos limites, des gestes de générosité mutuelle, de solidarité et d'attention puissent jaillir. Nous te le demandons par l'amour illimité dont Tu nous aimes (cf. LS 19, 58).

(Prenons une minute pour contempler en silence)

Guide : « Louange à Toi, mon Seigneur, avec toutes Tes créatures. Verse en nous la force de ton amour.

R. Puissions-nous protéger la vie et la beauté. Loué sois-Tu.

(En passant d'une station à l'autre, marchons dans un silence contemplatif, ou bien, chantons. Écoutons le vent, les oiseaux, la création de Dieu).

SEPTIÈME STATION: Jésus tombe pour la deuxième fois



Nous ne pouvons pas attendre pour nous attaquer au changement climatique. Nous n'avons pas le temps. Nous devons agir maintenant.

Seigneur, tu es témoin de mon désir, mes gémissements ne te sont pas cachés. Mon cœur est en feu, ma force est épuisée, et je n'ai même pas la

lumière des yeux. Mes compagnons et amis fuient mes blessures, mes amis se tiennent à distance -Ps 38, 6-8, 11 (Pause)

RÉFLÉCHISSONS AU CHANGEMENT CLIMATIQUE :

Le climat est un bien commun, de tous et pour tous. Au niveau mondial, il s'agit d'un système complexe lié à de nombreuses conditions essentielles à la vie humaine. Il existe un consensus scientifique très cohérent sur le fait que nous sommes confrontés à un réchauffement inquiétant du système climatique. Au cours des dernières décennies, ce réchauffement s'est accompagné d'une élévation constante du niveau de la mer, et il est également difficile de ne pas le relier à l'augmentation des phénomènes météorologiques extrêmes, au-delà du fait qu'aucune cause scientifiquement déterminable ne peut être attribuée à chaque phénomène particulier. L'humanité est appelée à prendre conscience de la nécessité de modifier les modes de vie, de production et de consommation, afin de combattre ce réchauffement ou, du moins, les causes humaines qui le produisent ou l'accroissent (LS 23). Tout ce qui est fragile, comme l'environnement, reste sans défense face aux intérêts du marché déifié, qui sont devenus une règle absolue (LS 56). Nous avons été conçus dans le cœur de Dieu, et donc "chacun de nous est le fruit d'une pensée de Dieu. Chacun de nous est aimé, chacun est aimé, chacun est nécessaire" (LS 65).

(Prenons une minute pour contempler en silence)

Guide : "Louange à Toi, mon Seigneur, avec toutes Tes créatures. Verse en nous la force de ton amour.

R. Puisse nous protéger la vie et la beauté. Loué sois-Tu. *(En passant d'une station à l'autre, marchons dans un silence contemplatif, ou bien, chantons. Écoutons le vent, les oiseaux, la création de Dieu).*

HUITIÈME STATION : Jésus reconforte les femmes de Jérusalem



Natalia Ginzburg, une écrivaine qui, à l'époque de Mussolini, a élevé sa voix pour défendre le peuple. Au cours de notre chemin, nous nous sommes souvenus de nombreuses femmes qui ont écrit sur la souffrance et la mort de leurs enfants. Le viol est devenu une arme de guerre. Une fois la guerre terminée, les femmes doivent passer à autre chose, que leurs maris rentrent chez eux ou

non.

Et une grande foule du peuple le suivit, ainsi que des femmes qui pleuraient et se lamentaient pour lui. Mais Jésus se tourna vers elles et dit : "Filles de Jérusalem, ne

pleurez pas pour moi, mais pleurez pour vous et pour vos enfants. Car voici venir des jours où l'on dira : "Heureux les stériles, les ventres qui n'ont jamais conçu, et les seins qui n'ont jamais donné naissance. Alors on commencera à dire aux montagnes : "Tombez sur nous", et sur les collines, "Couvrez-nous" - Lc 23, 27-31 (Pause)

RÉFLÉCHISSONS AUX CONFLITS ET AUX GUERRES :

L'harmonie entre le Créateur, l'humanité et toute la création a été détruite parce que nous avons fait semblant de prendre la place de Dieu, refusant de nous reconnaître comme des créatures limitées. Ce fait a également faussé le mandat de "dominer" la terre (cf. Gn 1, 28) et de "la cultiver et en prendre soin" (cf. Gn 2, 15). En conséquence, la relation harmonieuse qui existait à l'origine entre les êtres humains et la nature s'est transformée en un conflit (cf. Gn 3, 17-19). Il est donc significatif que l'harmonie que saint François d'Assise vivait avec toutes les créatures ait été interprétée comme une guérison de cette rupture (LS 66). En revanche, lorsque le cœur est authentiquement ouvert à la communion universelle, rien ni personne n'est exclu de cette fraternité. Par conséquent, il est également vrai que l'indifférence ou la cruauté envers les autres créatures de ce monde finit toujours par s'étendre d'une manière ou d'une autre au traitement que nous infligeons aux autres êtres humains. Le cœur est un, et la même misère qui conduit à maltraiter un animal ne tarde pas à se manifester dans la relation avec d'autres personnes. Toute cruauté envers une créature "est contraire à la dignité humaine" [69]. Nous ne pouvons pas nous considérer que nous aimons beaucoup si nous excluons de nos intérêts une quelconque partie de la réalité : « La paix, la justice et la préservation de la création sont trois thèmes absolument liés, qui ne peuvent être séparés pour être traités individuellement sous peine de retomber dans le réductionnisme » (LS 92).

(Prenons une minute pour contempler en silence)

Guide : "Louange à Toi, mon Seigneur, avec toutes Tes créatures. Verse en nous la force de ton amour.

R. Puisseons-nous protéger la vie et la beauté. Loué sois-Tu.

(En passant d'une station à l'autre, marchons dans un silence contemplatif, ou bien, chantons. Écoutons le vent, les oiseaux, la création de Dieu).

NEUVIÈME STATION: Jésus tombe pour la troisième fois



Les arbres tombés, symbole de pollution ; la question de l'eau et de la manipulation par l'homme. La santé des arbres ne fait pas l'objet de soins appropriés.

Car nous n'avons pas un grand prêtre qui ne peut pas compatir à nos faiblesses, mais un qui a été tenté en tout point comme nous, mais sans péché. Avançons-nous donc hardiment vers le trône de la grâce, afin d'obtenir miséricorde et trouver grâce en temps voulu - Hébreux 4:15-16 (Pause)

PENSONS À LA POLLUTION ET À L'EAU :

Les Psaumes invitent souvent l'être humain à louer Dieu le Créateur : "Béni soit celui qui a fondé la terre sur les eaux, car éternel est son amour" (Ps 136, 6). Mais ils invitent aussi d'autres créatures à le louer : "Louez-le, soleil et lune, louez-le, étoiles scintillantes, louez-le, cieux des cieux, et les eaux qui sont au-dessus des cieux ! Qu'ils louent le nom du Seigneur, car il a ordonné et ils ont été créés" (Ps 148, 3-5). Nous existons non seulement par la puissance de Dieu, mais aussi devant lui et près de lui. C'est pourquoi nous l'adorons (LS 72). Si notre regard parcourt les régions de notre planète, nous réalisons immédiatement que l'humanité a déçu les attentes divines (LS 61). Le patriarche Bartholomée a attiré l'attention sur les racines éthiques et spirituelles des problèmes environnementaux, qui nous invitent à trouver des solutions non seulement dans la technologie mais aussi dans un changement de l'être humain, car, sinon, nous ne ferions face qu'aux symptômes. Il a proposé de passer de la consommation au sacrifice, de l'avidité à la générosité, du gaspillage à la capacité de partager, dans une ascèse qui "signifie apprendre à donner, et pas seulement à renoncer". C'est une façon d'aimer, de passer petit à petit de ce que je veux à ce dont le monde de Dieu a besoin". (LS 9).

(Prenons une minute pour contempler en silence)

Guide : « Louange à Toi, mon Seigneur, avec toutes Tes créatures. Verse en nous la force de ton amour.

R. Pussions-nous protéger la vie et la beauté. Loué sois-Tu.

(En passant d'une station à l'autre, marchons dans un silence contemplatif, ou bien, chantons. Écoutons le vent, les oiseaux, la création de Dieu).

DIXIÈME STATION: Jésus est dépouillé de ses vêtements



L'arbre nu, symbole de l'utilisation humaine des ressources naturelles extraites.

Lorsque les soldats eurent crucifié Jésus, ils prirent ses vêtements et en firent quatre parties, une pour chaque soldat. Ils prirent aussi sa tunique, qui était sans couture, tissée d'une pièce de haut en bas. Ils se dirent alors entre eux : "Ne le déchirons pas, mais tirons au sort pour savoir à qui il appartiendra. Ceci arriva pour

accomplir l'Écriture, qui dit : "Ils se sont partagé mes vêtements, et ils ont tiré au sort mes vêtements"-Jn 19:23-24 (Pause)

FACE À L'ÉPUISEMENT DES RESSOURCES NATURELLES, PRIONS :

Dieu de toute la création, donne-nous une vision globale pour voir l'impact de notre consumérisme et de nos structures économiques. Et donne-nous aussi une vision locale afin de ne pas négliger la complexité des problèmes locaux, qui nécessitent l'intervention active des habitants. Aide-nous à respecter la culture locale, la réalité locale, et donne-nous des oreilles pour écouter la sagesse de la population locale, en particulier nos populations indigènes. Nous sommes nus et exposés à notre propre pouvoir toujours plus grand, sans avoir les éléments pour le contrôler. Nous dépouillons la terre de ses ressources naturelles et ignorons la réalité immédiate de la pauvreté, sans penser aux générations futures et sans reconnaître ton infinie générosité. Aide-nous, Seigneur (cf. LS 27, 105, 144) !

(Prenons une minute pour contempler en silence)

Guide : "Louange à Toi, mon Seigneur, avec toutes Tes créatures. Verse en nous la force de ton amour.

R. Pussions-nous protéger la vie et la beauté. Loué sois-Tu.

(En passant d'une station à l'autre, marchons dans un silence contemplatif, ou bien chantons. Écoutons le vent, les oiseaux, la création de Dieu).

ONZIÈME STATION: Jésus est cloué sur la croix



Une terre entourée d'arbres, un espace ouvert sans nom particulier autre que la dédicace du passage à George Eliot qui a dû prendre un nom masculin pour pouvoir publier ses écrits. Un véritable symbole de la déshumanisation.

Et quand ils arrivèrent au lieu appelé le Crâne, ils l'y crucifièrent, ainsi que les malfaiteurs, un à droite et un à gauche. Et Jésus dit : "Père, pardonne-leur, car ils ne savent pas ce qu'ils font. Et ils se partagèrent ses vêtements, en tirant au sort. Et le peuple restait là à regarder, et même les chefs se moquaient de lui, disant : "Il a sauvé les autres, qu'il se sauve lui-même, si c'est le Christ, l'élu de Dieu" -Lc 23,33-35 (Pause)

POUR L'ÉRADICATION DES ABUS ET DE LA TRAITE DES ÊTRES HUMAINS, PRIONS :



Dieu de toute la création, cette sœur crie à cause des dommages que nous lui faisons à cause de l'utilisation irresponsable et de l'abus des biens que tu as mis en elle. Nous avons grandi en pensant que nous étions ses propriétaires et ses dominateurs, autorisés à la piller. La violence qui se trouve dans le cœur humain, blessé par le péché, se manifeste également dans les symptômes de maladie que nous remarquons dans le sol, dans l'eau, dans

l'air et chez les êtres vivants. C'est pourquoi, parmi les pauvres les plus abandonnés et les plus maltraités, il y a notre terre opprimée et dévastée, qui "gémît et souffre dans les douleurs de l'enfantement" (Rom 8:22). Notre indifférence envers tes créatures s'étend à l'indifférence envers nos semblables, comme le montre clairement la traite des femmes, des hommes et des enfants dans le monde entier.

Ces situations provoquent le gémissement de notre sœur la terre, qui rejoint le gémissement des abandonnés du monde, et ce cri exige de nous de changer de direction. Nous n'avons jamais maltraité et endommagé notre maison commune comme au cours des deux derniers siècles. Mais nous sommes appelés à être les instruments de Dieu le Père pour que notre planète soit ce dont il rêvait lorsqu'il l'a créée et qu'elle réponde à son projet de paix, de beauté et de plénitude. (cf. LS 2, 53).

Guide : "Louange à toi, mon Seigneur, avec toutes tes créatures. Verse en nous la force de ton amour.

R. Pussions-nous protéger la vie et la beauté. Loué sois-Tu.

(En passant d'une station à l'autre, marchons dans un silence contemplatif, ou bien chantons. Écoutons le vent, les oiseaux, la création de Dieu).

DOUZIEME STATION: Jésus meurt sur la croix



Le cyprès est le symbole de la mort et de la vie éternelle.

Après cela, sachant que tout était maintenant accompli, Jésus dit, afin que l'Écriture s'accomplisse : j'ai soif. Et il y avait là un vase plein de vinaigre ; ils trempèrent une éponge dans le vinaigre, et la mirent sur une hysope, qu'ils portèrent à sa bouche. Et quand Jésus eut reçu le vinaigre, il dit : "C'est accompli. Et inclinant la tête, il remit l'esprit. –Jn 19, 28-30 (Pause)

AVANT LA MORT DE LA TERRE, PRIONS :

Toi qui as pu créer l'univers à partir de rien, tu peux aussi intervenir dans ce monde et surmonter toutes les formes de mal. L'injustice n'est pas invincible.

Un seul être humain bon suffit pour nous donner de l'espérance ! Merci, o notre Dieu, pour toute la création, et merci de t'être incarné en Jésus, l'être humain absolument bon qui restaure notre espérance. (cf. LS 71, 74).

(Prenons deux minutes pour contempler en silence)

Guide : "Louange à Toi, mon Seigneur, avec toutes Tes créatures. Verse en nous la force de ton amour.

R. Pussions-nous protéger la vie et la beauté. Loué sois-Tu.

(En passant d'une station à l'autre, marchons dans un silence contemplatif, ou bien chantons. Écoutons le vent, les oiseaux, la création de Dieu).

TREIZIÈME STATION: Jésus est descendu de la croix



Imaginez ce petit groupe de personnes en détresse : Marie, Marie-Madeleine et Jean. Ils ont perdu un être cher, rejeté par le pouvoir en place. Leurs espoirs et leurs rêves ont disparu, et ils se sentent enfermés dans une réalité douloureuse.

Après tout cela, Joseph d'Arimathie, qui était un disciple de Jésus, mais en secret par crainte des Juifs, supplia Pilate de lui permettre de prendre le corps de Jésus ; et Pilate lui accorda. Puis il vint et prit le corps de Jésus-Jn 19:38 (Pause)

RÉFLÉCHISSONS AUX MIGRANTS ET AUX RÉFUGIÉS EN RAISON DES CONFLITS ET DES PROBLÈMES ENVIRONNEMENTAUX :

Le changement climatique est un problème mondial qui présente de graves dimensions environnementales, sociales, économiques, distributives et politiques, et constitue l'un des principaux défis pour l'humanité aujourd'hui. Les pays en développement sont susceptibles de subir les pires conséquences au cours des prochaines décennies. De nombreuses personnes pauvres vivent dans des endroits particulièrement touchés par le réchauffement climatique et leurs moyens de subsistance dépendent fortement des réserves naturelles et des services écosystémiques tels que l'agriculture, la pêche et les ressources forestières. Ils n'ont pas d'autres activités financières et d'autres ressources pour leur permettre de s'adapter aux impacts climatiques ou de faire face à des situations catastrophiques, et ont peu accès aux services et à la protection sociale. Par exemple, les changements climatiques provoquent des migrations d'animaux et de plantes qui ne peuvent pas toujours s'adapter, ce qui affecte à son tour les ressources productives des plus pauvres, qui sont également contraints de migrer avec une grande incertitude pour leur avenir et celui de leurs enfants. L'augmentation du nombre de migrants qui fuient la misère aggravée par la dégradation de l'environnement, est

tragique ; ils ne sont pas reconnus comme réfugiés dans les conventions internationales, et portent le fardeau de leur vie à la dérive sans aucune protection légale. Malheureusement, il y a une indifférence générale face à ces tragédies, qui se produisent actuellement dans différentes parties du monde. L'absence de réaction face à ces drames de nos frères et sœurs est le signe de la perte de ce sens des responsabilités envers nos semblables sur lequel repose toute société civile (LS 25).

(Prenons deux minutes pour contempler en silence)

Guide : "Louange à Toi, mon Seigneur, avec toutes Tes créatures. Verse en nous la force de ton amour.

R. Pussions-nous protéger la vie et la beauté. Loué sois-Tu.

(En passant d'une station à l'autre, marchons dans un silence contemplatif, ou bien chantons. Écoutons le vent, les oiseaux, la création de Dieu).

QUATORZIÈME SAISON : Jésus est mis au tombeau



Il est temps de réfléchir à nos rêves et à ce qui leur est arrivé. Existents-ils toujours ou se sont-ils évanouis ? Si nous croyons vraiment au message d'espoir de Jésus et que nous agissons en conséquence, nous pouvons faire la différence dans ce monde.

Joseph acheta un drap de lin, enleva le corps de Jésus, l'enveloppa dans le drap et le mit dans un tombeau creusé dans la roche. Il roula une pierre à l'entrée du

tombeau-Mc 15:46 (Pause)

FACE AU PROBLÈME DE LA FAIM ET DE LA NOURRITURE, PRIONS :

Dieu de toute la création, nous oublions que l'aboutissement de la marche de l'univers est dans ta plénitude, qui a déjà été atteinte par le Christ ressuscité, axe de la maturation universelle. Nous ne voyons pas que les racines les plus profondes de nos échecs actuels sont liées à la direction, aux objectifs, à la signification et aux conséquences sociales de la croissance technologique et économique. Nous ne voulons pas accepter que la fin ultime des autres créatures ne soit pas nous. Aide-nous, dans ta miséricorde, à comprendre pleinement que tous avancent, avec nous et par nous, vers le terme commun, qui est toi, dans une plénitude transcendante où le Christ ressuscité embrasse et illumine tout. Aide-nous à reconnaître que la nourriture qui est jetée est comme volée sur la table des pauvres. Éclaire-nous afin que nous puissions découvrir les solutions aux pénuries et à l'insécurité alimentaire. Aide-nous, puisque tu nous as dotés d'intelligence

et d'amour et attirés par la plénitude du Christ, à sortir du tombeau de notre autosuffisance pour ramener toutes les créatures à Toi, leur Créateur (cf. LS 50, 83.).

(Consacrions deux minutes à la contemplation en silence)

Guide : « Louange à Toi, mon Seigneur, avec toutes Tes créatures. Verse en nous la force de ton amour.

R. Puisseons-nous protéger la vie et la beauté. Loué sois-Tu.

(En passant d'une station à l'autre, marchons dans un silence contemplatif, ou bien chantons. Écoutons le vent, les oiseaux, la création de Dieu).

PRIÈRE FINALE



La purification et la vie.

Dieu de toute la création, à la fin nous nous trouverons face à face avec ton infinie beauté et nous pourrons lire, avec une heureuse admiration, le mystère de l'univers, qui participera avec nous à l'infinie plénitude. En attendant, nous nous unissons pour prendre en charge cette maison qui nous a été confiée, sachant que tout le bien qui s'y trouve sera assumé dans la fête céleste. Avec toutes les créatures, nous parcourons cette terre en te cherchant. Puisseons-nous marcher en chantant. Que nos luttes et notre préoccupation pour cette planète ne nous enlèvent pas la joie de l'espérance. Loué sois-tu (cf. LS 243.244) !

PANNEAUX DANS LA VILLA PAMPHILI EN HOMMAGE AUX FEMMES

Ils expriment notre gratitude envers ces femmes qui ont tant contribué à faire de ce monde un endroit meilleur.

ANNE FRANK (1929 - 1945)

Le journal d'Anne Frank offre un récit émouvant sur le monde d'une jeune fille juive dans la Hollande occupée par les nazis. Elle a écrit ce journal à l'âge de 13 ans, cachée à Amsterdam par peur des nazis. En août 1944, toute sa famille est arrêtée et transportée dans les camps de concentration. En février 1945, Anne et sa sœur sont mortes du typhus à Bergen-Belsen, et leurs corps ont été jetés dans une fosse commune.

ADA GOBETTI (1902 - 1968)

Ada Gobetti était enseignante, journaliste et dirigeante antifasciste italienne. Elle a consacré sa vie à la défense de la démocratie et des droits des femmes. Le 2 octobre 1978, elle a reçu à titre posthume la Médaille d'argent de la valeur militaire pour sa participation au mouvement de résistance antifasciste.

ALDA COSTA (1876 - 1944)

Alda Costa était institutrice, dirigeante du Parti socialiste de Ferrare et fondatrice de syndicats de femmes. Elle s'est opposée au fascisme pendant la période des premières escouades fascistes et après la marche sur Rome en 1922, lorsque Benito Mussolini a pris le pouvoir en Italie. Sa tombe se trouve à Ferrare, à côté de celles des soldats qui ont combattu pour la liberté.

ANNA MARIA MOZZONI (1837 - 1920)

Anna Maria Mozzoni est communément considérée comme la fondatrice du mouvement féministe en Italie, connue surtout pour son rôle dans l'obtention du droit de vote des femmes dans son pays. Non seulement elle a été une pionnière du suffrage féminin en Italie, mais en 1881 elle a rejoint d'autres républicains, radicaux et socialistes qui ont appelé au suffrage universel.

CARLOTTA CLERICI (1850 - 1924)

Carlotta Clerici était enseignante, féministe, syndicaliste et socialiste. En tant qu'enseignante et directrice d'école, elle s'est consacrée à l'éducation et à la formation professionnelle des jeunes et à l'aide aux orphelins.

NATALIA GINZBURG (1916 - 1991)

Natalia Ginzburg était une écrivaine italienne qui a fait des recherches sur les questions liées aux relations familiales, à la philosophie, et à la politique pendant et après les années du fascisme et de la Seconde Guerre mondiale. Elle a écrit des romans, des nouvelles et des essais, pour lesquels elle a reçu le prix Strega et le prix Bagutta. En 1983, elle a été élue au parlement indépendant.

MARIE CURIE (1867 - 1934)

La première femme à recevoir un prix Nobel, en physique. Avec son deuxième prix, en chimie, Marie Curie a été la première personne à recevoir le prix Nobel à deux reprises. Avec son mari Pierre, elle a découvert le polonium, le radium et les rayons X. Elle a été la première femme à enseigner à la Sorbonne.

GEORGIANA MASI (1958 - 1977)

Le 12 mai 1977, Giorgia Masi est abattue lors d'une manifestation à Rome. Elle était une jeune étudiante de 18 ans, féministe et militante du Parti radical. Ce jour-là, ils célébraient le troisième anniversaire du référendum sur le divorce. Au milieu de violents affrontements avec la police, elle est tombée près du pont Garibaldi et a été emmenée à l'hôpital où elle est morte. Aucun d'entre les policiers n'a été condamné.

MARIA CALLAS (1923 - 1977)

Soprano américaine d'origine grecque, Maria Callas a été l'une des chanteuses les plus célèbres et les plus influentes du XXe siècle. De nombreux critiques ont salué sa technique de "bel canto", la grande extension de sa voix et ses performances spectaculaires. Ses talents musicaux et théâtraux lui ont valu le surnom de La Divina.

MARIA CARTA (1934 - 1994)

Chanteuse et compositrice de musique folklorique italienne, Maria Carta excelle au cinéma et au théâtre. En 1975, elle écrit le livre de poésie Canto Rituale. Elle a joué dans des films tels que Le Parrain (deuxième partie) et Jésus de Nazareth. Tout au long de ses 25 ans de carrière, elle a cultivé la riche diversité des genres musicaux traditionnels de la Sardaigne, sa terre natale, en l'actualisant avec une touche moderne et personnelle. Elle a réussi à populariser la musique folklorique sarde. Elle a été élue conseillère municipale de Rome de 1976 à 1981, pour le parti pris moral qui a caractérisé sa vie et son engagement.

ANNA STEPANOVNA POLITKOVSKAYA (1958 - 2006)

Anna Stepanovna Politkovskaya, journaliste, écrivain et militante des droits de l'homme américaine d'origine russe, a publié des informations sur les événements politiques en Russie, notamment sur la seconde guerre de Tchétchénie. Politkovskaïa a été arrêtée par les forces armées russes en Tchétchénie et soumise à une exécution simulée. Sur le vol de Moscou via Rostov-sur-le-Don pour aider à résoudre la crise de la prise d'otages à l'école de Beslan en 2004, elle a été empoisonnée et a dû retourner à Moscou pour se faire soigner. Le 7 octobre 2006, elle a été tuée dans l'ascenseur de son appartement, ce qui a attiré l'attention internationale. En juin 2014, cinq hommes ont été condamnés à la prison pour ce meurtre, mais on ne sait pas encore qui a ordonné ou payé le meurtre à forfait.

GEORGE ELIOT/MARY ANN EVANS (1818 - 1880)

Connue sous le pseudonyme de George Eliot, Mary Ann Evans était une romancière, poète, journaliste et traductrice anglaise, et l'un des écrivains les plus importants de l'époque victorienne. Elle a été critiquée pour son manque d'attrait, mais "quand elle a commencé à parler, son expression est devenue si tendre et sympathique qu'elle a laissé à son interlocuteur un sentiment de beauté innée" (Henry James). Elle a développé la méthode d'analyse psychologique à travers ses œuvres, parmi lesquelles on peut citer Adam Bede (1859), The Mill on the Floss (1860), Silas Marner (1861), Middlemarch (1871-72), et Daniel Deronda (1876).

La réflexion sur la vie de ces femmes fait partie de notre réponse écologique, qui prend en compte les conséquences environnementales et sociales de Laudato Si' pour le processus de changement. Ce sont des femmes qui ont apporté d'importantes contributions sociales et culturelles à l'époque où elles vivaient.

COMISIÓN DE JPIC, USG-UISG

Via Aurelia 476, CP 9099 Aurelio, 00165 Roma, Italy

Teléfono fijo: +(39)06 598 78 602

Celular: +(39)349 398 3236/+(39)3888 109149

Correo electrónico: jpicusguisg@lasalle.org/jpic.cosec@lasalle.org

Website: <http://www.jpicroma.org>